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ВСТРЕЧА СЕРГЕЯ АКСЕНОВА С  БЕСЛАНОМ ДЖОПУА 

ЗАСЕДАНИЕ АБХАЗСКО-КРЫМСКОЙ КОМИССИИ
В Симферополе состоялось 

IV заседание Совместной ко-
миссии по торгово-экономиче-
скому, научно-техническому и 
гуманитарному сотрудничеству 
между Республикой Абхазия 
и Республикой Крым, в кото-
ром принимают участие члены 
абхазской и крымской частей 
Совместной комиссии, а так-
же приглашенные сотрудники 
министерств и ведомств двух 
стран. 

Открывая заседание, всту-
пительное слово сопредсе-
дателей комиссии произнёс 
председатель крымской ча-
сти межправкомиссии заме-
ститель председателя Совета 
Министров Республики Крым 
– Постоянный Представитель 
Республики Крым при Прези-
денте Российской Федерации 
Георгий Мурадов. Затем участ-
ников заседания попривет-
ствовал и обозначил повестку 

дня председатель абхазской 
части комиссии, вице-пре-
мьер, министр сельского хо-
зяйства Беслан Джопуа.

Сопредседатели выразили 
надежду, что день будет пло-
дотворным, рабочие группы 
найдут инструменты разре-
шения проблем межведом-
ственного взаимодействия 
и реализации мероприятий 

программы сотрудничества, 
наметят новые планы, усилят 
программу мероприятий до-
полнительными актуальными 
событиями. В рамках работы 
комиссии действует програм-
ма мероприятий в разных от-
раслях и направлениях. 

Программа определяется на 
два года, в ней предусмотрено 
свыше 40 мероприятий.

Глава Республики Крым Сер-
гей Аксёнов провел встречу с 
первым вице-премьером Ре-
спублики Абхазия – министром 
сельского хозяйства Респу-
блики Абхазия Бесланом Джо-
пуа.

Сергей Аксёнов выразил 
благодарность абхазской сто-
роне за вклад в развитие мно-
голетних двусторонних отно-
шений.

В качестве успешного при-
мера торгово-экономического 
сотрудничества между двумя 
республиками глава Крыма 
привел реализацию крымско-
абхазского инвестиционного 
проекта, благодаря которому 
в городе-герое Керчи был по-
строен завод по производству 
рыбной муки и рыбьего жира. 

В ходе встречи также обсужда-
лась совместная деятельность 
Республики Крым и Республи-
ки Абхазия в сферах культуры, 
спорта и туризма.

В свою очередь Беслан Джо-
пуа выразил надежду на уси-
ление программы мероприя-
тий: «Сотрудничеству Абхазии 
и Крыма вот уже несколько 
лет. Была создана комиссия 
для того, чтобы оно проходи-
ло согласно плану и охваты-
вало как можно больше сфер 
жизнедеятельности государ-
ства и региона. За четыре за-
седания ее членам удалось 
немало, мы смогли добиться, 
чтобы в разных отраслях (эко-
номика, образование, куль-
тура, спорт, туризм) мы были 
сплочены и нас объединяли 

совместные идеи. Эти идеи на-
ходят отражение в программе, 
на межведомственном уровне 
мы стараемся следить за ее 
исполнением, вносить коррек-
тировки или дополнять про-
грамму актуальными события-
ми. Мы намерены продолжать 
работу в этом направлении, 
чтобы граждане наших стран 
ощущали эффект от сотруд-
ничества. Безусловно, самым 
стратегическим направлени-
ем во взаимодействии было 
и есть экономическое сотруд-
ничество.  Пусть как можно 
больше инвестиционных про-
ектов станут доказательством 
эффективности нашей рабо-
ты».

По поручению Сергея Аксё-
нова делегация Республики 
Крым примет участие в пред-
стоящем X Российско-абхаз-
ском деловом форуме, посвя-
щенном вопросам расширения 
сотрудничества и развития 
деловых контактов между рос-
сийскими и абхазскими пред-
принимателями.

Во встрече также принял 
участие заместитель предсе-
дателя Совета Министров Ре-
спублики Крым – Постоянный 
Представитель Республики 
Крым при Президенте Россий-
ской Федерации Георгий Му-
радов.

Пресс-служба 
Кабинета Министров РА

9 ноября 2022 года в МИД Аб-
хазии состоялась встреча заме-
стителя министра иностран-
ных дел Республики Абхазия 
Ираклия Тужба с сопредседате-
лями Международных женев-
ских дискуссий по безопасности 
и стабильности в Закавказье – 
со спецпредставителем Евросо-
юза по Южному Кавказу Тойво 
Клааром, представителем ООН 
Джихан Султаноглу.

С абхазской стороны во встре-
че приняли участие заместитель 
председателя СГБ Республики 
Абхазия Заал Хварцкия, сотруд-
ники МИД Абхазии, участни-
ки Женевских дискуссий Лаша 
Авидзба, Артур Гагулия и Мади-
на Шамба.

Главной темой встречи стало 
обсуждение повестки дня оче-
редного 57-го раунда Междуна-
родных женевских дискуссий.

Открывая встречу, заместитель 
министра иностранных дел Ира-
клий Тужба отметил, что на дан-
ном этапе для абхазской стороны 
ключевым вопросом повестки 
дня Международных женевских 
дискуссий остается согласование 
и подписание документа о непри-
менении силы.

Ираклий Тужба также напом-
нил, что в рамках Женевских 
дискуссий была сформирована 
специальная рабочая группа, за-
нимавшаяся разработкой и со-
гласованием текста совместного 
устного заявления о непримене-
нии силы. 

«К сожалению, на данный мо-
мент эта многолетняя работа 
предана забвению», – отметил 
Тужба. Он подчеркнул, что на 
протяжении долгих лет не удает-
ся достичь результатов в решении 
этого ключевого вопроса, из-за 
деструктивной позиции грузин-
ских участников, отказывающих-
ся обсуждать любые предложе-
ния по данному документу.

Ираклий Тужба обратил особое 
внимание сопредседателей на 
проблему свободы передвижения 
для граждан Республики Абха-
зия. 

«В этом контексте актуализи-
руется вопрос признания абхаз-
ских национальных паспортов 
в качестве документов для про-
движения по миру. В мире суще-
ствует достаточно много приме-
ров, когда документы стран, не 
являющихся членами ООН, при-
знаются в качестве проездных 
документов для того, чтобы дать 
возможность гражданам этих 
стран передвигаться по миру», 
– заявил Тужба. Он подчеркнул, 
что такая практика должна быть 
применена и в отношении абхаз-
ских документов.

Замминистра с сожалением 
отметил, что в отношении Ре-
спублики Абхазия применяются 
дискриминационные подходы, 
которые нарушают личные пра-
ва граждан Республики Абха-
зия и препятствуют их праву на 
свободное передвижение. «Это 
очень серьезная гуманитарная 
проблема, которую необходимо 
решать», – заявил он.

В контексте обсуждения вопро-
сов безопасности абхазской сто-
роной было отмечено, что в усло-
виях, когда в регионе сохраняется 
высокая вероятность эскалации 
напряженности, обусловленная 
военной активностью Грузии, со-
гласование и дальнейшее подпи-
сание документа о неприменении 
силы приобретает большую акту-
альность. 

Со своей стороны сопредседа-
тели выразили приверженность к 
продолжению работы Междуна-
родных женевских дискуссий.

В ходе встречи в очередной 
раз была подчеркнута необхо-
димость принятия совместных 
шагов для возобновления работы 
механизма по предотвращению 
и реагированию на инциденты 
(МПРИ) в городе Гале.

В рамках консультаций состо-
ялось также обсуждение ряда 
других вопросов повестки и те-
матического содержания предсто-
ящего раунда Международных 
женевских дискуссий, который 
намечен на февраль 2023 года.

Министр иностранных дел 
Республики Абхазия Инал Ард-
зинба встретился с новым 
Послом Сирийской Арабской 
Республики в Российской Феде-
рации Башаром Джаафари. 

Встреча прошла в сирийском 
посольстве в Москве. Инал Ард-
зинба поздравил господина Джа-
афари с вступлением в должность 
в ноябре текущего года.

Стороны обсудили актуаль-
ные вопросы абхазо-сирийского 
межгосударственного взаимо-
действия в политической, торго-
во-экономической, гуманитарной 
сферах.

Особое внимание было уде-
лено формированию механизма 
консультаций на уровне МИД 
Республики Абхазия, Сирийской 
Арабской Республики, Россий-
ской Федерации, Республики 
Южная Осетия. Согласовано на-
чало работы указанного четырёх-
стороннего механизма на уровне 
экспертов.

Кроме того, стороны отмети-
ли важность расширения и ак-
тивизации диалога с Исламской 
Республикой Иран. Отмечена 
важная роль Ирана в системе 
обеспечения глобальной безопас-
ности. 

***

В Министерстве иностранных дел РА
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ЗАКОН РЕСПУБЛИКИ АБХАЗИЯ
О внесении изменений в Закон Республики Абхазия 

«О Республиканском бюджете на 2022 год»

Статья 1
Внести в Закон Республики Абхазия от 24 февраля 2022 года,                

№ 5272-с-VI «О Республиканском бюджете на 2022 год» (газета «Ре-
спублика Абхазия»,  № 20-21 (4131-4132) от 22-23 марта 2022 года) 
следующие изменения:

1) статью 1 изложить в следующей редакции:
«Статья 1. Основные параметры Государственного бюджета Респу-

блики Абхазия на 2022 год
Утвердить общий объем Государственного бюджета Республики Аб-

хазия на 2022 год по доходам в сумме 12 150 159,7 тыс. рублей и по 
расходам в сумме 13 655 193,2 тыс. рублей. Дефицит Государствен-
ного бюджета 1 505 033,5 тыс. рублей согласно приложению 1 к на-
стоящему Закону»;

2) в статье 2:
части 1-3 изложить в следующей редакции:
«1. Утвердить общий объем доходов республиканского бюджета 

на 2022 год в сумме 9 763 649,9 тыс. рублей согласно приложению 2 
к настоящему Закону, в том числе финансовую помощь Российской 
Федерации в целях социально-экономического развития Республи-
ки Абхазия в сумме 4 158 187,9 тыс. рублей, в целях осуществления 
бюджетных инвестиций в рамках реализации Инвестиционной про-
граммы содействия социально-экономическому развитию Республи-
ки Абхазия на 2020-2022 годы в сумме 1 350 000,0 тыс. рублей и на 
финансирование мероприятий государственной поддержки отраслей 
экономики Программы социально-экономического развития Респу-
блики Абхазия на 2022-2025 годы в сумме 200 000,0 тыс. рублей.

2. Утвердить общий объем расходов республиканского бюджета на 
2022 год в сумме 10 995 626,4 тыс. рублей. 

3. Установить размер дефицита республиканского бюджета на 2022 
год в сумме 1 231 976,5 тыс. рублей.»;

часть 6 изложить в следующей редакции:
6. Установить верхний предел республиканского внутреннего долга 

по кредитам на 1 января 2023 года в сумме 552 000,0 тыс. рублей;»;
часть 8 изложить в следующей редакции:
8. Утвердить программу республиканского внутреннего заимствова-

ния на 2022 год в сумме 552 000,0 тыс. рублей согласно приложению 
4 к настоящему Закону.»;

Принят Народным Собранием – 
Парламентом Республики Абхазия            27 октября 2022 года

ПРЕЗИДЕНТ РЕСПУБЛИКИ АБХАЗИЯ              А. БЖАНИЯ
г. Сухум
28 октября 2022 года
№ 5466-с-VII

От редакции:
Приложения №№ 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 9, 10 к данному Закону опубли-

кованы на сайте газеты «Республика Абхазия».

Государственная миграционная 
служба Республики Абхазия за 13 
лет существования зарегистриро-
вала более 42 тысяч гастарбайте-
ров из 24 стран ближнего и даль-
него зарубежья: Узбекистана, 
Таджикистана, России, Армении, 
Киргизии, Украины, Азербайд-
жана, Китая, Кореи, Греции, Гер-
мании, Индии, Молдовы, При-
балтики. В числе стран-лидеров 
по количеству прибывающих в 
Абхазию мигрантов – Узбеки-
стан, Таджикистан, Россия и Ар-
мения. 

Что это за слово – гастарбай-
тер? Это немецкое слово употре-
бляется во всех развитых странах 
и означает буквально следующее: 
трудовые мигранты или специ-
алисты, нанятые из-за рубежа, 
выполняющие не пользующуюся 
популярностью работу и компен-
сирующие недостаток в рабочей 
силе и специалистах. Гастарбай-
тер приезжает к нам из другого 
государства на временную работу 
с конкретной целью – заработать 
деньги. И ежемесячно каждый 
из них отправляет на родину от 
50 тысяч рублей и выше. И если 
умножить эти числа на 42 тыся-
чи, то получится весьма весомая 
сумма для нашего бюджета. А 
ведь эти деньги могли бы остать-
ся в Абхазии – в случае, если бы 
их заработали  наши граждане.

Как сообщил редакции началь-
ник Управления отдела исследо-
ваний, информации и статистики 
Национального банка РА Георгий 
Квеквескири, за 2021 год по всем 
банковским системам переводов 
денег без открытия счёта физи-
ческими лицами из Абхазии было 
отправлено: в Узбекистан – 812,6 
млн руб., в Таджикистан – 241,2 
млн, в Армению – 124,1 млн, в 
Киргизию – 17,8 млн, в Молдову 
– 25,4 млн, а в Турцию – 1 млрд 
200,4 млн руб. Как пояснил Геор-
гий Квеквескири, много налич-
ных денег уходит из страны. 

Таким образом, за «дешевых» 
гастарбайтеров республика в 
будущем может расплатиться 
очень высокой ценой. Причём 
если раньше гастарбайтеры за-
нимались тяжёлым физическим 
трудом, то сегодня они торгуют 
овощами и фруктами, пекут хлеб, 
охраняют торговые объекты, ра-
ботают сиделками у больных, 
присматривают за детьми, убира-
ют салоны красоты и квартиры. 
Однако в последнее время неко-
торые из них познакомились и с 
Уголовным кодексом Республики 
Абхазия. Они были привлечены 
к уголовной ответственности за 
перевозку и распространение 
наркотиков!

Однако меня поправил началь-
ник Управления по контролю за 
оборотом наркотиков МВД РА 
Астамур Пачалия:

– Эти лица приезжают в Аб-
хазию не на работу, они специ-
ально занимаются перевозкой и 
распространением наркотиков. 
Они осуществляют тайные за-
кладки на территории Абхазии, в 
основном в лесополосе, там, где 
немноголюдно, чтобы не попасть 
на камеру видеонаблюдения. Они 
получают краткосрочную визу, 
их регистрирует миграционная 
служба. Но они исчезают из её 
поля зрения, так как не работа-
ют и не занимаются физическим 
трудом. Сотрудники миграцион-
ной службы не успевают их от-
слеживать, так как они приезжа-
ют на десять дней как туристы. 

Они живут в отелях, в гостевых 
домах, снимают квартиры. Но в 
результате оперативно-розыск-
ной деятельности мы выявляем 
этих лиц и привлекаем к уголов-
ной ответственности. Многие 
из них уже получили срок и от-
бывают наказание в Драндской 
тюрьме. Их приговаривают к 15 
годам лишения свободы. В ос-
новном они приезжают из стран 
Средней Азии, а с ними у нас ни-
каких взаимоотношений нет, со-
ответственно, на этих заключён-
ных никакие запросы прийти не 
могут. Таким образом, за девять 
месяцев 2022 года было задержа-
но: из Узбекистана – 11 человек, 
Кыргызстана – 4, Таджикистана – 
3, Азербайджана – 1, Российской 
Федерации – 2. Причём из них 12 
мужчин и 9 женщин.

13 апреля 2022 года у четверых 
граждан Узбекистана и Кыргыз-

стана, среди которых была граж-
данка РФ Гульмира Жоошбаева, 
были обнаружены и изъяты нар-
котические средства: метадон об-
щим весом 96,546 г и героин – 9, 
356 г. Закладки также были про-
изведены на улицах Басария, Во-
ронова и Сахарова. После изъя-
тия общий вес метадона составил 
174, 304 г, а героина – 18, 456 г. 

60,283 г метадона было изъято 
и у гражданина Азербайджана 
Джавида Мамедова, у граждан 
России Серафимы Богдановой и 
Евгения Масальского. 

Гражданин Узбекистана имел 
при себе 2, 230 г метадона. Коор-
динатор его действий под псевдо-
нимом «Лулуя» не был установ-
лен, реализация проводилась под 
псевдонимом «Панда».

Троих граждан Узбекистана 
задержали в Сухуме по подозре-
нию в сбыте наркотиков в особо 
крупном размере. Озодбек Мир-
занабиев, Камолиддин Собиров 
и Мавжуда Холбоева распростра-
няли метадон путем тайных за-
кладок. Свертки с запрещенным 
веществом были найдены у ре-
сторана «Эльбрус», на улице Ле-
она, вдоль ограды Ботанического 
сада, и в районе фуникулера. Так-
же пакет с метадоном был найден 
по месту временного проживания 
задержанных. В общей сложно-
сти они подготовили к продаже 
120 доз массой более 46 г. Воз-
буждено уголовное дело, подо-
зреваемые взяты под стражу.

Можно и дальше перечислять 
преступления приезжающих к 
нам уже так называемых гостей, 
которые поменяли статус гастар-
байтеров на уголовников, от-
равляющих жизнь нашим граж-
данам. А ведь не так давно я 
писала статью о гастарбайтерах, 
и начальник Управления обще-
ственной безопасности МВД РА 
сообщил газете о том, что они 
– дисциплинированные работ-
ники и не нарушают законы на-

 Гастарбайтер меняет профессию? 
шей республики. Гастарбайтеры 
были не только дешевой рабочей 
силой, но и трудолюбивыми ра-
ботниками. Они безропотно вы-
полняли любые тяжелые работы. 
Бывали случаи невыплат денег, 
но они не жаловались. В основ-
ном их защищали бригадиры 
фирмы, где они работали. Так что 
же случилось сегодня с гражда-
нами, которые стали приезжать в 
Абхазию не на работу, а с целью 
лёгкой наживы, из-за которой они 
привлекаются к уголовной ответ-
ственности?

Несколько лет назад я писала 
о семье гастарбайтера из города 
Шават Республики Узбекистан 
Амана. Этот высокий мужчина 
крепкого телосложения поразил 
меня тогда своей удивительной 
работоспособностью. Затем к 
нему приехала его жена Зульху-
ма. Общаясь с ними, я узнала, 

что она приехала из Узбекистана 
к мужу, который здесь работает 
уже 4 года. Ей понравилось здесь, 
и она устроилась дворником в 
Спецавтохозяйство. 

– Мой участок – от центра Ста-
рого поселка до трассы, – сказа-
ла Зульхума. – Здесь же снимаем 
квартиру за 5 тысяч рублей в ме-
сяц. Работой довольна, получаю 
12 тысяч рублей. Да и не в день-
гах дело. Мне подошел местный 
климат. На родине меня мучила 
гипертония, а здесь я просто как в 
раю. У вас в Абхазии есть ценное 
лекарство от всех болезней – это 
воздух и вода. У моего мужа тоже 
болел желудок, а здесь он выздо-
ровел.

Они поженились в 1988 году, 
когда Узбекистан был одной из 
самых богатых республик быв-
шего СССР, где успешно разви-
валась газовая промышленность, 
было налажено производство 
хлопка.

– Все это есть у нас и сегодня, 
– рассказывает Аман, – однако не 
хватает рабочих мест. Население 
Узбекистана увеличилось с 28 до 
33 миллионов человек. Жизнь 
у нас хорошая – еда, одежда де-
шевле, чем у вас. Однако работу 
найти трудно. К тому же наша ре-
спублика – мертвая зона, климат 
плохой, вода не годится. Поэтому 
нашу молодежь привлекают ваша 
природа, море. Да и виза недо-
рогая. Кто сюда приезжает, никто 
возвращаться не хочет. Наоборот, 
привозят семьи, здесь работы для 
всех хватает. Я работаю дворни-
ком на участке от поворота на 
Новый район до первого круга 
маршрута троллейбусов. Рабо-
таю утром с 6 до 11 часов, затем 
с 14 до 18 часов. Поэтому у меня 
есть время подрабатывать. Полу-
чаю 15 тысяч рублей плюс допол-
нительный заработок. 

Оплачивая свое проживание в 
Сухуме, эта узбекская 
пара ежемесячно по-

Об актуальномСООБЩЕНИЕ ПРЕСС-СЛУЖБЫ 
КАБИНЕТА МИНИСТРОВ 

ОТ 8.11.2022 г.
Управление пресс-службы 

и информации Кабинета Ми-
нистров Республики Абхазия 
сообщает о том, что на сайте 
Кабинета Министров создан но-
вый раздел «Законопроектная 
деятельность», в котором можно 
знакомиться с проектами зако-
нодательных актов на этапе их 
разработки, комментировать их, 
участвуя в нормотворческой де-
ятельности вместе с аппаратом 
Кабинета Министров республи-
ки.

Одной из практических задач 
аппарата Кабинета Министров 
является мониторинг законода-
тельства и правоприменительной 
практики. В случае выявления 
пробелов в законодательном ре-
гулировании или устаревших 
правовых механизмов регулиро-
вания аппаратом КМ РА иници-
ируется нормотворческий про-
цесс, осуществляется разработка 
соответствующих проектов зако-
нов.

С целью обеспечения прав 
граждан на доступ к информации 
о законотворческой деятельности 

в разделе уже размещены проек-
ты актов, разработанных в 2022 
году. 

Документы с пометкой «В ра-
боте» находятся на стадии раз-
работки и внутриструктурного 
согласования и обсуждения. По 
таким проектам вы можете оста-
вить комментарий в специальном 
окне под описанием документа 
или задать вопрос. 

Все предложения поступят в 
соответствующий отдел аппарата 
Правительства.

Согласованные с заинтересо-
ванными ведомствами проекты 
законодательных актов в установ-
ленном порядке представляются 
Президенту для последующего 
внесения в законодательный ор-
ган – Народное Собрание – Пар-
ламент Республики Абхазия. Та-
кие законопроекты приобретают 
в разделе статус «Направлен Пре-
зиденту». 

С 2020 года в Администрацию 
Президента направлено свыше 
100 проектов законов, разрабо-
танных в аппарате Кабинета Ми-
нистров.
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Стиль. Разнообразие. Профессиональное  мастерство
Музыкальные страницы

Музыкальной страницей, ко-
торая обязательно войдет в 
историю развития абхазской 
национальной культуры, ста-
ло 26 октября. Именно в этот 
день Московский международ-
ный Дом музыки принимал на 
своей сцене представителей аб-
хазской музыкальной культуры. 
В концертной программе – фор-
тепианный  дуэт «PianoDuo»  
– народная артистка Абхазии 
Нинель Бжания и заслужен-
ная артистка Абхазии Гулиза 
Авидзба, выступавшие с  Госу-
дарственным камерным  орке-
стром Республики Абхазия под 
руководством народного арти-
ста Абхазии Давида Терзяна, 
а также Московская государ-
ственная  капелла  имени Вади-

Этот год, 2022-й, знаменате-
лен для России  тем, что ров-
но 100 лет назад был создан 
Союз Советских Социалисти-
ческих Республик, во время 
существования которого об-
разовались прочные взаи-
мосвязи между самобытными 
национальными культурами 
народов, вошедших в его со-
став. Существенно обогати-
лись музыкальная культура и 
искусство российского народа, 
на новый уровень было подня-
то музыкальное образование и 
в городских центрах, и в отда-
лённых провинциях. 

Приезд музыкантов из Абха-
зии стал настоящим событием 
в музыкальной жизни Москвы, 
собравшим полный зал заин-
тересованных и эмоционально 
отзывчивых слушателей. Пре-
восходный концерт заворажи-
вал стильностью и разнообра-
зием в передаче характерных 
номеров репертуара, привле-
кая внимание и удерживая его 
неослабным до конца. Эпи-

центром концерта стал фор-
тепианный дуэт, интересный 
одновременно слаженностью 
и выразительностью своего 
исполнения, тонкой чувствен-
ностью, блестящей техникой 
и профессиональным мастер-
ством.

Основу первого отделения 
концерта составили произве-
дения выдающейся красоты и 
содержательности, созданные 
зарубежными композиторами 
– А. Вивальди, Ж. Бизе, К.Сен-
Санс, Т. Альбинони. Отметим 

необычайное мастерство ин-
струментовки для фортепи-
анного дуэта американского 
пианиста и композитора Грэга 
Андерсона, проявившееся в 
создании «Кармен-фантазии». 
Звучание его композиции в 
исполнении PianoDuo проде-
монстрировало несомненную 
талантливость исполнитель-
ниц, соединенную с большим 
мастерством.

Оригинально и свежо в за-
вершение  первого отделе-
ния прозвучали два попур-
ри. Первое – «Полет шмеля» 
Н.Римского-Корсакова и «Та-
нец с саблями» А. Хачатуря-
на. Именно южный абхазский 
темперамент позволил уло-
вить музыкальную сущность, 
глубину и внутреннее родство 
музыкального материала и 
создать великолепный, пле-
нительный живостью красок 
коллаж. Попурри в настоящее 
время один из востребован-
ных жанров на современной 
эстраде. И это потому, что он 

Абхазский акцент в музыкальной жизни
российской столицы

ма Судакова под руководством 
заслуженного артиста России 
и Абхазии Анатолия  Судакова. 
Концерт состоялся  в рамках 
сотрудничества министерств 
культуры Республики Абхазия 
и Российской Федерации – куль-
турные сезоны «Россия – Абха-
зия-2022». 

После возвращения музы-
кантов в родные края, при-
чем возвращения, безусловно, 
триумфального, я пообщалась 
с Нинель  Бжания. Разговор с 
ней  подтверждал: настрой, 
эмоции, пафос  того дня не про-
сто еще будоражат память, но 
стали стимулом  и для  даль-
нейших профессиональных по-
исков, и для новых творческих 
встреч. Отвечая на вопросы о 

том, что особенно значимо в 
этом концертном столичном 
визите, моя собеседница сказа-
ла: «Конечно же, это первое вы-
ступление нашего «PianoDuo» 
в Москве, а также то, что со-
стоялось оно в Доме музыки 
–  одном из крупнейших в мире 
филармоническом комплексе, в 
его четырех залах – Светланов-
ском, Камерном, Театральном, 
Новом  – ежедневно проходят 
выступления  российских и за-
рубежных оркестров, ансам-
блей, солистов, оперных пев-
цов и танцоров, самых разных 
творческих коллективов. Зна-
чимо также невероятно тон-
кое и благодарное  понимание 
исполнительского мастерства 
абхазских музыкантов москов-
скими слушателями. Самая 
искренняя благодарность наше-
му давнему и надежному другу 
Анатолию Судакову, который 
сделал очень многое для реше-
ния разных проблем и вопросов, 
чтобы и сама концертная про-
грамма, и  наше пребывание в 
Москве прошли  организованно, 
без лишних волнений». Нинель 
добавила, что всем абхазским  
исполнителям были  более чем 
приятны искренние зритель-
ские аплодисменты, возгласы 
«браво», сопровождавшие каж-
дый концертный номер, и пози-
тивные отклики.  

Она подчеркнула, что «боль-
шая честь  для каждого де-
ятеля искусства получить 
положительную творческую 
рецензию на свое мастерство 
от настоящего профессионала. 
И мы удостоились этой чести. 
Солидную, очень детальную, 
эмоциональную и позитивную 
характеристику нашему про-
фессионализму, исполнитель-
ству дала доктор искусство-
ведения, профессор  Людмила 
Малацай». 

Наша газета посчитала нуж-
ным предложить ее своим чи-
тателям.

Лилиана ЯКОВЛЕВА

позволяет не только сжато 
воспроизвести калейдоскоп 
знаменитых мелодий, но и 
музыкально выразить отноше-
ние аранжировщика к ориги-
нальным источникам. Второе 
попурри  состояло из произ-
ведений – «Танец рыцарей» 
С.Прокофьева и «Прелюдия g 
moll» С. Рахманинова. И здесь 
были   обозначены инструмен-
товки виртуозность и тонкое 
художественное чутьё.

Во втором отделении кон-
церта исполнительские силы 
пополнила «Капелла Москвы» 
имени Вадима Судакова. Не-
смотря на камерность состава, 
хор произвёл очень приятное 
впечатление манерой испол-
нения, каждому сочинению 
отдельного автора были при-
даны свойственные им коло-
рит и характерность. Прозву-
чали композиции В. Космы, 
К.Дженкинсона, Э. Кармена, 
Л.Чепелянского, Ж. Гарварен-
ца, А. Бабаджаняна, Х. Цимме-
ра, а также попурри на темы 
песен группы «Queen». Зву-
чащая музыка необычайной 
широты образов отличалась 
поразительным богатством 
разностильной композитор-
ской фантазии – это был 
какой-то океан звуков со всей 
его беспредельностью, вели-
чием, убаюкивающей ласково-
стью и грозной силой. Все это  
имело большой успех у слуша-
телей. 

Особые слова признатель-
ности следует выразить аран-
жировщикам-инструментов-
щикам Дмитрию Михновичу и 
Даниилу Севастьянову. Имен-
но благодаря их профессио-
нальному, глубокому проник-
новению в стиль и замысел 
авторских произведений, фор-
тепианный дуэт Нинель Бжа-
ния и Гулизы Авидзба блистал 
подобно бриллианту в оправе 
колоритного оркестра. К дири-
жёру оркестра – Давиду Тер-
зяну нельзя относиться иначе, 
как с великой похвалой. Его 
осознание музыкального со-
держания, умение сплачивать 
в едином творческом порыве 
столь многоликий исполни-
тельский состав, несомненно, 
свидетельствуют о таланте и 
понимании профессиональной 
ответственности за творче-
ский результат. Его жесты от-
личаются полной определен-
ностью и выразительностью 
размаха, отсутствием суетли-
вости, точностью и содержа-
тельной наполненностью. 

Концерт вызвал живой от-
клик и оставил неизгладимое 
впечатление в сердцах слу-
шателей. Зрители тепло и 
радушно принимали концерт-
ные номера, много и громко 
аплодировали, осыпали му-
зыкантов криками «браво!», 
«бис!», «блестяще!» Хочется 
надеяться, что столь яркое 
событие в культурной жизни 
столицы, каким стал концерт 
«PianoDuo&Orchestra», будет 
радовать не только москвичей, 
но и жителей многих концерт-
ных залов огромной России 
своими новыми концертными 
выступлениями.

Людмила МАЛАЦАЙ,
доктор искусствоведения,

профессор 

сылала домой 20 тысяч 
рублей. Ведь там у них 

было трое детей: 25-летний сын – 
учитель истории, невестка, дочь 
окончила колледж и поступает в 
университет, младший сын учит-
ся в седьмом классе. А сегодня 
они уже переводят домой в три 
раза больше денег.

– Мы с женой стараемся дать 
детям высшее образование, – с 
увлечением говорит Аман. – Я с 
17 лет работал поваром, а Зульху-
ма – продавцом. И вот уже 25 лет 
не расстаемся. 

К ним уже приехали племянни-
ки, знакомые, соседи. И все очень 
довольны жизнью в Абхазии. 

– Что касается нашей веры, то 
мы не читаем намаз и не ходим 
в мечеть, – продолжает Аман. – 
Этим у нас занимается старшее 
поколение, а мы, молодые, долж-
ны трудиться, работать, пока есть 
силы. И так должен поступать, 
наверное, любой человек, какой 
бы веры он не был. Ведь своим 
трудом мы служим Богу, который 
нам покровительствует…

Неплохо было бы, чтобы к по-
следним словам этого азиатско-
го гастарбайтера прислушалась 
наша молодежь, но не только 
прислушалась, но и насторожи-
лась. Наверное, нам нужно самим 
работать и своим трудом служить 
Богу, а не за счёт приезжих ми-
грантов, некоторые из которых 
даже начали заниматься уголов-
ными преступлениями. Ведь мы 
сами усугубляем проблему ми-
грации. Так, может, дело в нас са-
мих? Может, эта «миграционная 
опухоль» нарывает постоянно 
из-за нашей лени и недальновид-
ности? Проблема есть и будет. 
И беда наша в том, что слишком 
красива наша земля: природа, 
вода, чистый воздух, море, как 
магнит, притягивают всех, кто 
хоть раз побывал в Абхазии. 

…У Республиканского ста-
диона вырос ряд павильонов, в 
которых торгуют различными 

товарами и продуктами: арбуза-
ми, дынями, фруктами и другими 
сельхозпродуктами. Бойко зазы-
вала покупателей азиатка, глаза 
которой от палящего солнце пре-
вратились в тонкие щелки. Я по-
интересовалась, откуда она.

– Я из Узбекистана, – ответила 
она, – работаю на хозяев, полу-
чаю 1000 рублей в день. Очень 
довольна. У нас за эти деньги 
надо неделю работать. Скоро 
привезу свою семью. Мне здесь 
очень нравится – здесь можно 
питаться водой и воздухом. Здесь 
рай…

Рядом стояли её работодатели 
– супруги армянской националь-
ности. Они не были довольны 
моими расспросами. Я обрати-
лась к ним: «Сами торговать не 
хотите?» Они опустили глаза, от-
ветив: «Жарко очень».

Все сведения для статьи ре-
дакции любезно предоставили 
в различных госучреждениях 
Абхазии.  

Русудан БАРГАНДЖИЯ

Об актуальном
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СЕРЕБРО И БРОНЗА – НАШИ
Первенство мира по всестилевому каратэ

С 1 по 4 ноября в Орле состоя-
лось первенство мира по всести-
левому каратэ. В соревнованиях 
принимали участие более 1 500 
спортсменов из России, Турции, 
Греции, Ирана, Пакистана, Ка-
захстана, Армении,  Беларуси, 
Абхазии и Южной Осетии.

Сборную Абхазии представ-
ляли 15 спортсменов из Сухума, 
Очамчыры и Агудзеры в возрасте 
от 12 до 18 лет и старше.

По итогам первенства два аб-
хазских спортсмена – Самед Ба-
баев и Аршак Каракулян заняли 

Стартовала Школа конструктивной 
социальной журналистики 

«Принципы и форматы со-
циальной журналистики» – так 
назывался тренинг, прошедший 
в Сухуме  в рамках Школы кон-
структивной социальной журна-
листики, которую реализует Су-
хумский дом юношества.

Слушателями Школы стали мо-
лодые журналисты, гражданские 
активисты, блогеры, студенты 
отделения журналистики фило-
логического факультета АГУ. 

Первый тренинг прошёл в биз-
нес-центре «Эверест», где моло-
дые люди познакомились с орга-
низаторами медиашколы. 

Им рассказали о том, как появи-
лась идея этого проекта. 

Идея медиашколы заключается 
в том, что в век информационных 
технологий значение «четвертой 
власти» становится все более 
весомым, иногда положитель-
ным, иногда – отрицательным. 
Поэтому так важно, чтобы люди, 
занимающиеся журналистикой, 
имели глубокие представления о 
журналистской этике, были бы 
медийно грамотными. 

Первым выступила директор 
информационного агентства 
«Апсныпресс» Манана Гургулия, 
которая  рассказала о том, как 
создавалась правовая база для 
СМИ. 

Закон о СМИ, напомнила  
М.Гургулия, был принят в авгу-
сте 2004 года. Закон о доступе к 
информации появился позже, в 
апреле 2008 года. Есть также под-
законные акты к этим законам и 
положения об аккредитации ино-
странных журналистов. Говоря 
о медиапространстве Абхазии, 
она условно разделила абхазские 
СМИ на три группы: финансиру-
емые государством, различными 
политическими группами и пар-
тиями. 

На сегодняшний день из всех 
СМИ, по её словам, самая боль-
шая аудитория у Абхазской го-
сударственной телерадиоком-
пании. Появление интернета и 
частного телеканала «Абаза-ТВ» 
она назвала  знаковым событием 
для Абхазии, так как долгое вре-
мя государственный телеканал 
практически был монополистом. 
Конкуренция, по ее словам, по-
ложительно сказалась на работе 
гостелеканала.

После небольшого перерыва 
состоялось два образовательных  
онлайн-занятия со специалистом 
по коммуникационной страте-
гии в некоммерческом секторе 
Марией Середой – одной из со-
основательниц студии Scafander 
Games. Она проводит тренинги 
и вебинары по стратегическому 

планированию компаний, креа-
тивному мышлению и сторител-
лингу для активистов, а также 
создаёт коммуникативные роли-
ки на социально важные темы. В 
первой части занятий была воз-
можность дискутировать на тему 
разницы между журналистикой 
и пропагандой (агитацией). Во 
второй части специалист по ком-
муникативной стратегии  расска-
зала о силе истории, поделилась 
формулой сторителлинга и тем, 
как можно использовать этот ме-
ханизм в своей работе. Были так-
же продемонстрированы  ролики, 
снятые в формате сторителлинга, 
и участники тренинга должны 
были рассказать, о чем эта исто-
рия, кто в ней главный герой, чего 
он хочет достигнуть и с какими 
препятствиями он сталкивается 
на своем пути. Эта часть занятий 
проходила в игровой форме, за 
правильные ответы участников 
тренинга «награждали» шоколад-
ными медалями. 

Ближе к вечеру была проведе-
на еще одна встреча, но уже  с 
абхазским журналистом Анаид 
Гогорян, которая в формате дис-
куссии  рассказала о своём  опыте 
работы в сфере журналистики, о 
том, как важно журналисту под-
креплять свои материалы досто-
верными фактами и насколько 
в век информации необходимо 
быть медиаграмотным. 

 Не менее интересным был вто-
рой день тренинга. 

Директор Сухумского дома 
юношества Аида Ладария про-
вела занятие про проектному 
мышлению, которое она назвала 
одним из главных навыков буду-
щего. По ее словам, проектное 
мышление – это и способность 
налаживания коммуникаций, и 
креативность управления своим 
временем. Ладария рекомендо-
вала  относиться к своим делам 
как к проектам, так как любой 
проект делается для результата. 
Молодые люди ознакомились с 
навыками составления и пода-
чи проектов на получение гран-
тов. После завершения занятия 
участникам  было дано задание: к 
следующему тренингу,  который 
пройдёт 19–20 ноября на тему 
«Инструменты визуализации: 
фото, видео, инфографика», под-
готовить репортаж на социаль-
ную проблему.

 Юрист Саид Гезердава подроб-
но рассказал о законодательстве в 
сфере СМИ и о том, что делать в 
случаях, когда журналисту отка-
зали в информации, когда необ-
ходимо согласовывать материал с 
интервьюируемым,  когда  блоги 

могут считаться средством мас-
совой информации, а когда про-
сто массовой информацией. 

Блогер Леуан Лагулаа на при-
мере ютуб-канала «Апсны хабар» 
рассказал о том, как освещать 
конфликточувствительные темы 
в Абхазии. 

Позже в формате круглого стола 
прошла встреча с молодыми аб-
хазскими журналистами Наалой 
Мукба, Элеонорой Гилоян, блоге-
ром Леуаном Лагулаа, руководи-
телем информационного портала 
Абхазо-абазинского конгресса 
Аминой Лазба. Организаторов 
и участников тренинга интере-
совал вопрос, какие социальные 
темы в абхазском медийном про-
странстве освещаются мало. 

Леуан Лагулаа предложил чаще 
поднимать  тему создания аб-
хазской школы журналистики. 
Наала Мукба сказала, что хоте-
ла бы освещать тему коррупции 
в стране. Поделилась, что пока 
осуществление этой  идеи она не 
видит возможным, так как  в Аб-
хазии практически каждый вто-
рой человек – родственник либо 
знакомый. Амина Лазба предло-
жила освещение темы профори-
ентации в общеобразовательных 
учебных учреждениях, для вы-
явления у школьников склонно-
стей и талантов к определённым 
видам профессиональной дея-
тельности и помощи в выборе ка-
рьерного пути. Элеонора Гилоян 
назвала тему  плюсов и минусов 
нахождения трудовых мигрантов 
в Абхазии. 

К концу дня были подведены 
итоги тренинга. Участники по-
делились своими впечатлениями, 
рассказали о том, что им понра-
вилось, какими занятиями были 
больше всего впечатлены. Слу-
шатели Школы отмечали, что им 
понравились занятия по стори-
теллингу, определению целевой 
аудитории, по проектному мыш-
лению, отмечали необходимость  
знания журналистом своих прав 
и важность применения получен-
ных знаний на практике. 

Стоит отметить, что встречи  
проходили в дискутивной форме, 
участники тренинга могли за-
давать все интересующие их во-
просы, делиться своим опытом,  
полемизировать, высказывать 
своё мнение по тому или иному 
вопросу.

Школа конструктивной со-
циальной журналистики – это 
проект, включающий в себя дис-
куссии, лекции и другие инте-
рактивные формы обмена инфор-
мацией и опытом. В ближайшие  
дни для слушателей  Школы  
проведут  стади-тур в частный 
телеканал  «Абаза-ТВ» и любую 
общественную организацию.

Активные слушатели Школы 
также получат возможность уча-
стия в конкурсе микрогрантов 
(размер гранта 1000-1500 евро) 
на создание собственного ме-
диа. 
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3-5 ноября в Брянске состоялся 
первый чемпионат мира Всемир-
ного союза каратэ до Шотокан 
Рю Казэ Ха (WSKU), в котором 
приняли участие более 300 спор-
тсменов из России, Мексики, Па-
намы, Армении и Абхазии.

По итогам общекомандного за-
чета первое место заняли россий-
ские спортсмены (руководитель 
Игорь Садовников), второе место 
у мексиканцев (руководитель Ро-
хелио Флорес). Третье место за-

няла наша сборная команда под 
руководмтвом Ахры Абухба.

Соревнования проводились по 
нескольким видам: ката, куми-
тэ, двоеборье, ката-группа, ката-
бункай.    

«По итогам чемпионата 
Дмитрий Толочко стал вто-

соответственно второе и третье 
места (до 17 лет). Тренирует 
спортсменов президент Федера-
ции каратэ кекусинкай Абхазии, 
заслуженный тренер Абхазии Ви-
талий Читанава.

Сборная команда Абхазии при-
нимала участие в турнире при 
поддержке Государственного ко-
митета РА по делам молодежи и 
спорту, Управления по делам мо-
лодежи и спорта Администрации 
г. Сухума, ДЮСШ Очамчырского 
района и Администрации Гул-
рыпшского района.

***
рым (ката), Александр Шакербай 
занял вторые места в двоеборье и 
кумитэ, третье место в ката. Сам-
вел Казарян стал вторым в куми-
тэ. Еще один спортсмен, Астар 
Ратия, сошел в четвертьфинале. 
Арбитром от Абхазии был Тимур 
Джикирба», – отметил президент 
Федерации каратэ-до Шотокан 
Казэ Ха РА, вице-президент Меж-
дународной Федерации каратэ-до 
Шотокан Рю Казэ Ха, заслужен-
ный тренер Республики Абхазия 

Ахра Абухба. На торжественном 
открытии чмпионата решени-
ем президентом WSKU Рохелио 
Флореса Ахре Абухба присвоен 7 
дан WSKU.Вечерний Сухум

Фото 
Заиры Цвижба

 Для любознательных

История возникновения скакал-
ки берет свое начало еще в эпоху 
древнего человека. Ее применяли 
в качестве спортивного снаряда и 
для досуга.

Китайцы были вынуждены 
постоянно перескакивать че-
рез бечевки и канаты, плетение 
которых было их основной де-
ятельностью. Китайские дети 
заинтересовались увиденным 
«преодолением препятствий» и 
решили, что они играют. Игра на 
скакалке быстро распространи-

лась по многим городам и стра-
нам.

В Средние века чудеса лов-
кости со скакалкой показывали 
акробаты бродячих цирков. С 
приходом XVIII века скакалка 
стала атрибутом игр для мальчи-
ков – считалось дурным тоном 
допускать девочек к любой игре 
спортивного характера. 

Со временем стереотип канул в 
прошлое, и не только маленькие 
девочки, но и дамы в юбках и на 
каблуках прыгали на скакалке в 

качестве досуга. К XIX веку ска-
калка заняла своё место в жизни 
детей окончательно.

Скакалку также применяли как 
способ тренировки воинов: на-
тягивался кнут, через который в 
полном обмундировании пере-
прыгивали ратники. 

Тех, кому 
это было не 
под силу, вы-
секали или 
исключали из 
войска.

Кто, когда и зачем придумал скакалку?


